# Juntos somos más iUna propuesta de vida nueva!

Alberto Ares Mateos, si Equipo CONFER Intercongregacional. Madrid Ma José Tuñón Calvo, aci Equipo CONFER Intercongregacional. Burgos

RESUMEN: Los desafíos que nos plantea nuestro mundo actual, la complejidad y los retos que se nos trazan en el ámbito social necesitan hoy de respuestas creativas, comunes y transformadoras. Aquí nace "CONFER Intercongregacional". Desde "CONFER Inter" potenciamos la misión compartida animando espacios de diversidad y complementariedad donde podamos avanzar y dar pasos en procesos prácticos, de acogida, de reflexión, de incidencia pública y de transformación social. Juntos expresamos una mejor comprensión del Evangelio y de las necesidades de nuestro mundo. La Vida Religiosa hoy depende de la calidad de las relaciones, siendo expertos en comunión, y no sólo de lo que hacemos. Mirar la realidad y los escenarios desde una misma óptica, aunque aportando cada cual desde su carisma o sensibilidad, nos ayuda a abrir nuestras mentes, dinamizar nuestras energías y ser testigos proféticos. En este camino, que se va haciendo al andar, hay ya experiencias significativas de Institutos.

PALABRAS CLAVE: Comunión, Intercongregacionalidad, Misión compartida, Sumando, Trabajo en red.

#### Together We Are More. A Proposal of New Life!

ABSTRACT: The challenges of our current world, the complexity and the challenges of the social arena require answers that are creative, shared in common, and transforming. "CONFER Intercongregational" is born at this intersection. From this new service we impulse our shared mission, promoting diverse and comple-

mentary spaces, from where we can move forward in practical steps towards processes that are welcoming, reflective, advocacy-oriented and socially transforming. Together we articulate a better understanding of the Gospel and of the needs of our world. Today's Religious Life depends on quality of relationships — making experts in communion— and not only on what we do. To see reality from a shared perspective, while also from each one's charism or sensibility, helps us to open our minds, energizes our inner being and makes us prophetic witnesses. We have already made some headway in this path, which we are forging with every step we take.

KEYWORDS: Communion, Intercongregationality, Shared Mission, Adding, Networking.

### Juntos somos más: ¿nuevo kairós?

La historia de la vida religiosa nos va dando a conocer y a "reconocer" que el Espíritu sigue siendo el Amigo de la vida, de parte de Dios Trinidad, el Dios cristiano, comunidad de amor y para el amor: es un "equipo" y en salida, como tanto le gusta decir a nuestro papa Francisco para encarar esta nueva etapa eclesial.

El hacer de Dios, en nosotros y sobre todo la llamada a la *missio Dei*, nos pone delante a toda la vida religiosa, un gran desafío "hacer crecer una cultura de la misericordia basada en el descubrimiento y en el encuentro con los otros", que recree y haga visible que la vida religiosa es camino en "familia", poniendo el don recibido, como el siervo de la parábola a gestionar junto a otros y exponiéndose a la fecundidad silenciosa aun del fracaso para que el Reino crezca.

En el hoy de cada momento, como nuestros fundadores y desde nuestros carismas, que

"no son un patrimonio cerrado, entregado a un grupo para que lo custodie; más bien son regalos del Espíritu integrados en el cuerpo eclesial, atraídos hacia el centro que es Cristo, desde donde se encauzan en un impulso evangelizador. Un signo claro de la autenticidad de un carisma es su eclesialidad, su capacidad para integrarse armónicamente en la vida del santo Pueblo fiel de Dios para el bien de todos. Una verdadera novedad suscitada por el Espíritu no necesita arrojar sombras sobre

otras espiritualidades y dones para afirmarse a sí misma. En la medida en que un carisma dirija mejor su mirada al corazón del Evangelio, más eclesial será su ejercicio. En la comunión, aunque duela, es donde un carisma se vuelve auténtica y misteriosamente fecundo" (*Evangelii gaudium*, 130).

Una llamada pues a descubrir que la belleza y el compromiso de nuestro Dios que se hizo "uno de tantos", encarnándose, para volver a regalar al hombre lo más preciado: su naturaleza de "hijo" y "hermano", sigue siendo misión y proyecto, voluntad del Padre, que debe llegar a todos los rincones de la tierra y que la vida religiosa tiene que testimoniar.

"El modelo es el poliedro, que refleja la confluencia de todas las parcialidades que en él conservan su originalidad. (...) [donde se recoge] lo mejor de cada uno" (EG 236), y –permitidnos– de "colores", como una gran trama, a la que le viene la belleza por lo complejo y a la vez por la sencillez y paciencia en el tejer e hilvanar muchos sueños y utopías enraizadas en respuestas muchas veces no tan visibles, pero con sabor a evangelio, que extienden el Reino.

¡Esto es la intercongregacionalidad! Un camino donde vamos aprendiendo, como los de Emaús, a reconocer y reconocernos, que la fuente de vida está en el "nosotros", y en el don de la eclesialidad más genuina. Siendo conscientes que trabajar por el Reino desde lo que somos, "sumando" no siempre es tarea fácil.

Es el ejercicio de ir, no sólo no "adelantándonos" al Espíritu sino buscando juntos humildemente lo que más nos conduce al bien mayor, que requiere disponibilidad "liberada" en lo personal e institucional, para adentrarnos conjuntamente en el "querer de Dios" que siempre moviliza el corazón, las "entrañas" como al samaritano, a complicarnos e implicarnos como vida religiosa que acoge en sus diversos aspectos el dolor de mundo, y siente la urgencia, a pesar de nuestras precariedades, a responder con pasión siempre renovada.

Hace unos días, con ocasión de la Jornada Mundial de la Vida Consagrada el 2 de febrero pasado el Papa nos recordaba:

"La actitud de supervivencia nos vuelve reaccionarios, miedosos, nos va encerrando lenta y silenciosamente en nuestras casas y en nuestros esquemas. Nos proyecta hacia atrás, hacia las gestas gloriosas –pero pasadas– que, lejos de despertar la creatividad profética nacida de los sueños de nuestros fundadores, busca atajos para evadir los desafios que hoy golpean nuestras puertas. La psicología de la supervivencia le roba fuerza a nuestros carismas porque nos lleva a domesticarlos, hacerlos 'accesibles a la mano' pero privándolos de aquella fuerza creativa que inauguraron; nos hace querer proteger espacios, edificios o estructuras más que posibilitar nuevos procesos".

¡Este es el reto de la intercongregacionalidad!

La vida religiosa "llamada" siempre con la fuerza de la gracia, a ganar coraje y osadía en el Espíritu para "los tiempos nuevos", a pesar de nuestra pequeñez e irrelevancia, disminución... y tantos otros que al final son "acomodos", para frenar al Dios siempre mayor, empeñado en alianza eterna en renovar la felicidad verdadera de su Presencia entre nosotros como camino, verdad y vida, que ha de llegar a todos los hombres. Renovando la historia, haciéndola historia de salvación, historia que salva, cura, sana y acoge las penas de los "descartados" –con predilección—de nuestro mundo.

Si a través de nuestros fundadores y fundadoras hemos escuchado el grito de la ausencia de Dios, de la pobreza, la injusticia... hoy, de nuevo, hemos de dejar "entrar" la palabra e invitación de Jesús: "dadle vosotros de comer" en los diversos ámbitos de las tareas apostólicas y "disponernos" a poner la cestilla con los dos panes y cinco peces, en la esperanza profética de nuestro Dios, siempre posibilidad, que nos llama y convoca junto a otros y otras, para el milagro de la fraternidad y realizar con Él y como Él su proyecto de vida en abundancia. Un desafío a la creatividad, a vivir una inclusividad tan necesaria en tiempos de globalización y dispersión, para que no nos "distraigan" de lo esencial.

La intercongregacionalidad supone, pues, una mirada positiva sobre el presente como *kairós*, como posibilidad. Expresando así la riqueza que hoy estamos llamados y llamadas a vivir. Es camino de búsqueda y servicio a un proyecto común. Esta concepción de la vida religiosa nos hace mirar hacia el futuro y comprender en lo íntimo de nuestros carismas la misión desde la colaboración y vida en clave de relación.

Juntos y convocados expresamos una mejor comprensión del Evangelio y de las necesidades actuales, así como sucedió en los orígenes de las congregaciones. La vida religiosa hoy depende de la calidad de las relaciones y no sólo de lo que hacemos. Se espera de nosotros que seamos expertos en comunión: "Las personas consagradas están llamadas a ser fermento de comunión misionera en la Iglesia universal por el hecho mismo de que los múltiples carismas de los respectivos Institutos son otorgados por el Espíritu para el bien de todo el Cuerpo místico, a cuya edificación deben servir (cf. 1Cor 12,4-11)" (Vita consecrata, 47).

En un mundo dividido, nuestras relaciones como vida religiosa también "hablan" y hasta pueden también "clamar", los posibles de una vida enraizada y verdadera en el Dios de la Vida, que no se queda extasiada o adormecida como los discípulos y tantos otros. Es momento de escuchar la voz de Jesús sin reproches ni complejos: "Y Jesús, acercándose a ellos, los tocó y dijo: ¡Levantaos, no tengáis miedo!" (Mt 17,7).

¡Qué bueno poder hacer este camino!, que no significa ausencia de abnegación y a la vez gozo y entrega, que enriquecen:

"(...) la mutua colaboración entre los diversos Institutos de vida consagrada y Sociedades de vida apostólica. Personas que están unidas entre sí por el compromiso común del seguimiento de Cristo y animadas por el mismo Espíritu, no pueden dejar de hacer visible, como ramas de una única Vid, la plenitud del evangelio del amor. Permaneciendo siempre fieles a su propio carisma, pero teniendo presente la amistad espiritual que frecuentemente ha unido en la tierra diversos fundadores y fundadoras, estas personas están llamadas a manifestar una fraternidad ejemplar, que sirva de estímulo a los otros componentes eclesiales en el compromiso cotidiano de dar testimonio del evangelio. Resultan siempre actuales las palabras de san Bernardo a propósito de las diversas Órdenes religiosas: Yo las admiro todas. Pertenezco a

una de ellas con la observancia, pero a todas en la caridad. Todos tenemos necesidad los unos de los otros: el bien espiritual que yo no

¡Este es el reto de la intercongregacionalidad!

poseo, lo recibo de los otros (...)" (VC 52).

Camino del que contamos ya con experiencias significativas de congregaciones tanto femeninas como masculinas, que se han puesto en marcha, fiadas en que el Camino, con mayúscula, se hace al andar y de la mano misericordiosa del que nos precede y sostiene, en la búsqueda de sus proyectos.

## 2. Por qué surge CONFER intercongregacional

Los desafíos que nos plantean nuestro mundo actual, la complejidad y los retos que se nos trazan en el ámbito social necesitan hoy más que nunca de respuestas creativas, comunes y transformadoras. Es en este ámbito donde nace CONFER Intercongregacional.

Desde CONFER Inter potenciamos la misión compartida animando espacios no de homogeneización o univocidad, sino de diversidad y complementariedad donde podamos avanzar y dar pasos en procesos prácticos, de acogida, de reflexión, de incidencia pública y de transformación social.

Mirar la realidad, los escenarios desde una misma óptica, aunque con miradas diversas nos ayuda a abrir nuestras mentes, dinamizar nuestras energías y ser testigos proféticos. Seremos creíbles y transformadores si somos capaces de hacer carne la esperanza de Jesús con todas las tonalidades, aromas y voces posibles, aportando cada cual desde su carisma o sensibilidad.

Con este deseo de intensificar el trabajo intercongregacional y a la luz de nuestras últimas Asambleas Generales, hemos comenzado a dar pasos en la formación de un Equipo dependiente de la Secretaria General, que pueda acompañar y ayudar a dinamizar proyectos intercongregacionales en el ámbito social. Tenemos la certeza de que juntos y en comunión podremos acercarnos con más realidad a las "periferias existenciales" de nuestros días, que claman una respuesta evangélica.

Desde este equipo, se plantea prestar un asesoramiento, intercambio de propuestas, comunicación e información de los proyectos "inter" que vayan surgiendo, así como de acompañar en procesos de discernimiento común en el ámbito social. Es por ello que un primer acerca-

miento a este ámbito es la realización de un mapa de proyectos existentes, que pueda ayudarnos a visibilizar los servicios que ya se prestan, identificando elementos básicos y buenas prácticas, para desde ahí animar y ayudar a otros que puedan ponerse en marcha.

## Cuáles son los pilares de un proyecto intercongregacional

¿Cuáles son las motivaciones que hacen surgir un proyecto intercongregacional en el ámbito social? ¿Qué elementos han sido importantes y han puesto las bases de una colaboración fructífera en el ámbito intercongregacional? Estás mismas cuestiones se las hacía una de las instituciones que han seguido estos pasos y que hace poco cumplía diez años de andadura: "Fundación Red Íncola".

¿Qué está en la base de "Red Íncola"? Los deseos: deseos de trabajar unidos; deseos de poner a las personas en el centro, desde una mirada integral, aportando cada cual lo que mejor sabía, según sus capacidades; deseos de hacernos fuertes en el apoyo mutuo. El efecto de que juntos no solamente sumábamos, sino que multiplicábamos. Y así ha sido.

#### 3.1. Colaboración y proyecto común

TRABAJO ABIERTO, COMPROMETIDO, FLEXIBLE, DEMOCRÁTICO Y TRANSPARENTE.

Una de las aportaciones y novedades que ofreció la constitución de "Red Íncola" fue sin duda la colaboración y el trabajo en red. En el momento en que se comienzan a dar los primeros pasos, no había mucha experiencia de colaboración intercongregacional, por lo que "Red Íncola" se convierte en uno de los referentes. "Red Íncola" tiene el trabajo en red como forma esencial de funcionamiento y dinamismo interno, para unir esfuerzos y alcanzar una mayor incidencia social en el logro de sus objetivos.

<sup>1</sup> Reproducimos en este capítulo un pequeño epígrafe del libro Tejiendo Red de Hospitalidad -Red Íncola (10 años): véase https://tinyurl.com/redincola-hospitalidad.

El espíritu primero fue trabajar juntos en un proyecto común en favor de los más vulnerables, intentando ofrecer una respuesta integral al creciente flujo migratorio de inicios de siglo. Cada institución tenía unas capacidades que quería poner al servicio. Unas sabíamos de educación, otras de temas laborales, otras de proveer de necesidades básicas, otros de mediación familiar y apoyo psicológico, otras de organización, y así unos y otras fueron sumando. Cada institución tenía grandes capacidades, pero ninguna por sí misma podía dar una respuesta integral, y el sumar fuerzas e integrar un proyecto común animaba e impulsaba a todos.

#### 3.2. Compromiso institucional

Unas congregaciones, una Iglesia local, siempre con una visión positiva, implicada, solidaria y generosa.

Esta estructura en red se define como el compromiso de las entidades a contribuir a un proyecto común para responder a necesidades concretas, sobrepasando así la iniciativa particular. Las aportaciones que realizan a "Red Íncola" son de diferente naturaleza: cesión de infraestructura y locales, personal, aportación de proyectos concretos de atención, etc. De forma conjunta, suponen un valor añadido y una respuesta eficaz en cuanto sostenibilidad y viabilidad de la entidad.

En relación a la coordinación de "Íncola", el compromiso de las entidades se define en las reuniones mensuales. En estas asambleas periódicas se informa del desarrollo de los diferentes programas, actividades futuras y propuestas. Los responsables miembros del patronato de "Red Íncola" participan activamente en la toma de decisiones y en la mejora continua de las actuaciones de la "Red". Es una forma de trabajar que, según van pasando estos años, va consolidando experiencia y mejorando los parámetros de actuación.

#### 3.3. La persona en el centro

INTERVENCIÓN INTEGRAL.

Otra ventaja de la estructura en red es la posibilidad de poder realizar una intervención integral a la persona. Desde "Red Íncola" se realiza una

cobertura a distintas necesidades de las personas atendiendo a diferentes dimensiones: necesidades básicas de manutención, vivienda, indumentaria, psicológicas, formación, empleo, espiritual, etc. En este sentido, "Red Íncola" no solo realiza una aportación en cantidad de servicios, sino que otro valor añadido es la calidad. El acompañamiento personal a las personas supone no solo atender una necesidad concreta, sino apoyar, estando al lado de las personas, implicarse en la defensa de sus derechos y poniendo en valor la dignidad a su vida.

#### 3.4. Flexibilidad y generosidad

NUEVOS RETOS Y OPORTUNIDADES.

"Red Íncola" se ha caracterizado por la flexibilidad para responder a los retos que se plantean en el ámbito de las migraciones y en general en lo social mediante proyectos sólidos, acciones concretas y planes estratégicos cortos y bien trazados.

Asimismo, como todo proyecto común, las instituciones y las personas que componen la "Red" se definen desde una mirada amplia que se preocupa del bien común, de las personas a las que servimos. Esta mirada y generosidad ha hecho saltar por encima de nuestras cegueras cortoplacistas, pequeños corralitos o racanerías personales, que a veces aparecen en el transcurrir de los procesos.

#### 3.5. Gran equipo humano

LIDERAZGO ILUSIONADO, COMPETENTE Y QUE HA AYUDADO A SACAR A LO LARGO DE TODA SU HISTORIA LO MEJOR DE CADA UNO Y CADA UNA EN UN PROYECTO COMÚN.

Sin crisis ni espacios de vacío tanto por parte del órgano de gobierno (asamblea o patronato), como de la dirección (coordinación).

Este ha sido uno de los elementos que ha posibilitado un trabajo conjunto que ha ayudado a sumar. Líderes que han animado, sacado lo mejor de cada cual y donde sentarse a la mesa común era motivo de alegría y de sentirse en casa.

Unido a este punto, se ha mantenido una gerencia económico-financiera modélica, nunca funcionando por encima de nuestras posibilidades, y poniendo al servicio del bien común los recursos. Unas personas en la gestión tanto de la oficina central como en los recursos, caracterizados por la entrega, la competencia, la disponibilidad y la profesionalidad.

Una mención especial merece el voluntariado, como un pilar fundamental en la red que ha ido tejiendo "Red Íncola" durante estos años. El equipo de voluntariado de "Red Íncola" es comprometido y se ha ido manteniendo en cantidad y calidad a lo largo de todos estos años.

Nuestros voluntarios son ciudadanos activos, y ocupan un lugar central en la consolidación de la comunidad. El voluntariado proporciona a las personas un entorno en el que pueden participar y contribuir a mejorar la situación, fomentan la solidaridad social, el capital social y mejoran la calidad de vida dentro de la sociedad vallisoletana. Son un medio de inclusión y de integración social.

Sin los voluntarios, "Fundación Red Íncola" no sería capaz de prestar los servicios en los diferentes programas, sin ellos no seríamos capaces de llegar a cada uno de los menores que llegan a nuestros programas de apoyo escolar y ludoteca, ni a las madres de estos niños que van a clase de español, o a las personas que cada tarde pasan por "calor y café", o a las personas sin hogar. Durante este año hemos contado con 294 voluntarios de forma regular a los que hay que sumar otros voluntarios que hacen colaboraciones puntuales hasta llegar a un total de 450.

Desde "Red Íncola" consideramos que nuestro programa de voluntariado alcanza un alto grado de eficacia para facilitar la convivencia intercultural en relación de igualdad. Cada persona aporta lo mejor de sí misma para el éxito del proyecto, se ponen en valor tanto la experiencia, valores y formación de los mayores, como las ideas, conocimientos y vivencias de los más jóvenes.

#### 3.6. Presencia pública y trabajo en red

PARTICIPANDO Y CONSTRUYENDO CIUDADANÍA

"Red Íncola" no es un organismo estático ni individual. Durante los años ha ido generando unas buenas relaciones sociales e institucionales, así como presencia pública y sensibilización social. Junto a este

punto, el trabajo en red se concibe no solo de forma interna (entre los miembros de la red), sino también *ad extra*, en coordinación con otros agentes sociales, ya sean entidades públicas, privadas, sin o con ánimo de lucro. Se intenta obtener la máxima eficacia, que surge de unir esfuerzos y sinergias cuando se trabaja en el mismo campo de actuación.

#### 3.7. Una fe que hace justicia

INSPIRADOS EN EL HUMANISMO CRISTIANO.

"Red Íncola" somos personas organizadas en una red de colectivos, para apoyar a la población en mayor precariedad, en especial personas de origen inmigrante; promover sus derechos para que disfruten de una vida digna. Esta mirada inclusiva e intercultural brota en el seno de las organizaciones que componen la red, como una respuesta que brota de nuestra fe y compromiso.

En la familia que compone "Red Íncola" hay personas católicas, musulmanas, protestantes, ateas, agnósticas, entre otras; que enriquecen y buscan la verdad, soñando en la construcción de una sociedad más justa y habitable para todos. Las instituciones que formamos la "Red" desde esta mirada inclusiva somos deudores y sentimos una fuente en el evangelio y en el humanismo cristiano.

Una armoniosa relación de todos estos elementos que configurarían nuestras buenas prácticas ha hecho posible el nacimiento, el desarrollo, la implantación de "Red Íncola" a lo largo de todos estos años, posibilitando que se encuentre ahora en una posición de privilegio para afrontar nuevos retos.

Todos estos elementos u otros similares son los que dan sentido y asientan los pilares de muchos de nuestros proyectos intercongregacionales en el ámbito social.

## 4. Cinco ejemplos que nos ayudan a seguir el camino

#### 4.1. Asociación Puente de Esperanza

La "Asociación Puente de Esperanza Madrid" surge de la iniciativa de once congregaciones religiosas, que residen en el distrito de Tetuán y que

desean dar una respuesta a la realidad de precariedad con la que se encuentran principalmente personas de origen extranjero. "Puente Esperanza" ofrece un espacio de acogida, ayuda y esperanza, tejiendo relaciones personales y fraternas; y ofreciendo recursos para el desarrollo del crecimiento humano. Los proyectos que se ofertan se agrupan en cuatro ejes: acogida, formación, búsqueda de empleo y asesoría psicológica.

#### 4.2 Fundación Red Íncola

Formada por personas organizadas en una red intercongregacional de diez instituciones cuya misión es apoyar a las personas en situación de exclusión, promoción y defensa de sus derechos para que disfruten de una vida digna. Tiene sus orígenes en Valladolid en el año 2006, y en la actualidad cuenta con seis delegaciones en España: Valladolid, Coruña, Segovia, Palencia, Huelva, Melilla. Los más de veinte proyectos que desarrollan cubren diversos ámbitos: acogida, formación, infancia y juventud, empleo, voluntariado, pastoral y presencia social.

#### 4.3. Asociación Atalaya Intercultural

Surge como una iniciativa, sin ánimo de lucro, formada por cinco congregaciones religiosas, que surgió con el objetivo de atender y dar respuesta a la demanda multiforme y cambiante de los inmigrantes que van llegando a la ciudad de Burgos. En la actualidad desarrolla su misión en cuatro áreas: acogida, integración laboral, formación, ocio y tiempo libre, y voluntariado. Mantiene un trabajo en red fluido con otras instituciones, pero son reseñables las colaboraciones con "Red Íncola", otra red intercongregacional que nace con una estructura similar, y con la que comparten actividades, recursos y fuertes lazos de amistad.

#### 4.4. Associació SaóPrat

Una entidad socioeducativa, sin ánimo de lucro y declarada de utilidad pública, que nace en 2004 en el Prat de Llobregat. A partir de la ex-

periencia de vida de tres comunidades religiosas, unen esfuerzos para acompañar a niños y jóvenes en situaciones de vulnerabilidad para que recuperen motivaciones y desarrollen sus capacidades personales, sociales y laborales y se conviertan en parte de la ciudadanía activa y de la transformación social. En la actualidad desarrollan proyectos en cuatro ámbitos principalmente: infancia y familia, orientación e inserción laboral, formación y a través de la empresa de inserción "SaóPrat" (Reformas integrales e Inmenta - diseño gráfico y multimedia).

#### 4.5. Asociación Lar-Betania

Está ubicada en Zaragoza y la forman siete órdenes religiosas cuyo fin común es el apoyo a la inserción laboral y la acogida de mujeres de mayor vulnerabilidad. Desde hace años apoyan a "Le damos la vuelta", una empresa de inserción social formada por un grupo de personas que apuestan por la generación de empleo, el desarrollo sostenible, el consumo responsable, y la inserción socio-laboral de las personas que atraviesan una situación o riesgo de exclusión social. "Le damos la vuelta" se dedica a recoger, restaurar y vender todos aquellos productos que tienen relación con el mundo infantil: coches, cunas, sillas de paseo, ropa, complementos y juguetes.

## 5. Se hace camino al andar

Los discípulos de Emaús reconocen a Jesús en el camino. Un camino donde vamos aprendiendo, a reconocer y reconocernos. En el camino somos conscientes que trabajar por el Reino desde la colaboración no siempre es tarea fácil. Se necesita una buena dosis de humildad, y no adelantarnos al Espíritu. Sin duda pide de nosotros disponibilidad tanto en lo personal, como en lo institucional, para juntos caminar con decisión en el querer de Dios. A su lado, se nos conmueven las entrañas, el corazón, como al samaritano, y hace poner en juego nuestros talentos con profundo agradecimiento por tanto recibido, en pro del bien común, de un Reino de justicia, de amor y de paz.

#### ALBERTO ARES MATEOS Y Mª JOSÉ TUÑÓN CALVO

La ilusión en la CONFER y en el equipo intercongregacional, es poder seguir sumando en esta misión común. Por esta razón, os animamos a que nos hagáis llegar vuestras iniciativas y proyectos intercongregacionales a proyectosinter@confer.es. Contamos con vuestra colaboración y ya desde ahora os la agradecemos y nos ponemos a vuestra disposición, para juntos crear "puentes de vida para los demás".